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認識聖靈系列認識聖靈系列認識聖靈系列認識聖靈系列    

聖靈充滿的標誌聖靈充滿的標誌聖靈充滿的標誌聖靈充滿的標誌    

 

 

親愛的弟兄姊妹，今天我們要再一次來探討聖靈這個主題。今天我們會繼而看聖靈充滿的記

號。在以以弗所書第 5章 18到 21節。 

 

以弗所書第 5章 18到 21節說： 

不要醉酒，酒能使人放蕩；乃要被聖靈充滿。 

當用詩章、頌詞、靈歌、彼此對說，口唱心和的讚美主。 

凡事要奉我們主耶穌基督的名常常感謝父神。 

又當存敬畏基督的心，彼此順服。 

 

讓我們一起禱告： 

父神阿，我們在禰裏面，帶著一個謙卑的心，俯伏在禰面前。主，我們打開禰的話，懇求主

禰打開我們的心，透過真理的聖靈光照我們，以致真理在我們裏面發光。讓我們真實的來認

識主，以致于我們生命有真實的改變。謝謝主，我們感謝禰這樣的恩典，我們可以一起來領

受禰的話語。謝謝禰的同在。我們這樣禱告是奉主耶穌基督的名求。阿們！ 

 

親愛的弟兄姊妹，讓我們來溫習一下，我們一直在討論聖靈充滿這個主題。明白了什么是聖

靈充滿，也知道它有不同的程度。以前我們曾經談到被聖靈充滿可以是一個持續的經驗。請

記住，基本上我們強調過，聖靈充滿意味著真理在發光。醉酒與聖靈充滿截然不同，因為酒

精是一種抑制劑，酒精使你喪失看見某些部分真相的能力而令你愉悅、溫暖並有勇氣。酒精

會把你徹底灌醉！使你更難以看清部分真相，因此，既然毫無克制力，你就會感到愉快！ 

 

喪失克制力后，你就有溫暖感，有勇氣，因為你會忘了環境所帶來的複雜后果。酒精既然是

一種抑制劑，那么它會削弱你看清真相的能力，而令你感到愉悅、溫暖並有勇氣。 

 

神的靈卻不一樣，祂向你顯明更多的真相，使真理發出亮光。聖靈的工作如同照明燈，向你

照明基督的榮耀，提升你對生命的認識。因此，聖靈充滿的經歷，其本質就是讓我感到：如

果基督是如此榮耀；如果祂是如此忍耐；如此慈愛；如此偉大，那么我還憂慮什么呢？這就

是被聖靈充滿的基本意義。 

 

我是個緊貼時代潮流的人，六十年代末，我念高中和大學的時候，讀了英國作家托爾金寫的

《魔戒》，這是當時人人必看的小說。其中有一段描述深深地銘刻在我的心中。托爾金是個基

督徒。然而不可思議的是，他竟然是第一個寫魔幻小說，夢幻仙境故事的人。進入託爾金的

幻想中，他因為是個基督徒，所以他是根據基督徒所理解的道德宇宙同樣真實的架構來建構

一個幻想世界。假如你讀過他的小說，或許你會知道，當中有兩個角色在追尋他們的理想或
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目標。他們身處一個可怕的晦暗世界，處處都是來自地獄的魔怪，當然，為了追求理想，他

們歷盡艱辛，每一天都要冒生命的危險。 

 

他們要與恐怖、黑暗且邪惡的君王──影子對抗。有一天晚上，其中一個角色正在睡覺，另

一個則感到很沮喪。請聽著，這裏的描繪涉及聖靈充滿的本質意義。 

 

托爾金寫道：“他仰望天空，在群山之上，被雲層籠罩的陰暗山峰上，一顆白色星星在閃爍。

悅目的星光觸動他的心。環顧那一片荒涼的大地，希望湧上他的心頭，他突然覺悟到影子最

終也不過是一個渺小、稍縱即逝的東西而已！這個意念如同一支箭，乾脆俐落且冷嗖嗖地刺

入他的內心，因為在山之巔，有白色的、崇高的美景永遠是這影子無法觸及的。他意識到他

曾經在塔中唱的那首歌曲只是抗爭而不是希望，因為那時他只在想著自己。然而此刻，他的

命運，甚至連他主人們的命運已不再令他苦惱。他爬進小木屋，拋開一切的恐懼，毫無憂慮

地呼呼入睡。＂ 

 

你看到這裏有一個道德宇宙，儘管這是幻想世界，但它建基于基督徒透過聖經所熟知的相同

道德宇宙。書中說，他仰望而看見星星，突然，他說，心中重燃希望，因為那個念頭如同一

支乾脆俐落又冷嗖嗖的箭，穿透他的心，讓他猛然覺悟所有環繞著影子的東西最終都要結束；

所有威脅著他的事物；所有使他的生命飽受地獄般煎熬的可怕事情，全都要終結。他突然察

覺到那是逐步消失的東西。一切的苦惱、邪惡、威脅，以及他稱之為影子的最終都要過去。

在影子無法觸及之處，有光明和崇高的美！書中說，在他打仗的前一天，他領悟到這一點。

但是他知道當他在打那場仗的時候，“他在塔中唱的那首歌曲只是抗爭而不是希望，因為那

時他只在想著自己。然而此刻，當他意識到光明與崇高的美能夠勝過任何陰影時，他突然…

不再擔憂他的命運，甚至也不再為主人們的命運而苦惱。他最終平靜下來了。＂ 

 

那么，基本上來說，抗爭與希望有什么不同？世人在基督以外所知道的唯一一種勇氣、唯一

的一種豐滿、唯一的一種力量，就是抗爭！你知想到自己，並且說：“我能做到！我不會讓

你把我弄得心情低落！＂這就是“不要被你打垮＂。抗爭！這就是大多數在基督以外的人面

對生命的必然態度！書中說到，那個角色意識到他最后那次做的一些好事，就是在抗爭，他

在想著自己。現在他突然洞悉一個永恆的概念。突然間，他知道大大威脅他的那些事物，看

來似乎要把他吞噬的事物，只是微不足道的，會逐漸消失的。那些是轉瞬即逝的事物而已。

一切的困難和黑暗永遠無法接觸到，或淹沒真理的光明和崇高的美！然后他去睡覺，因為他

突然覺悟他自己的命運不再困擾他。 

 

聖靈充滿和抗爭的心態有區別；聖靈充滿與喝醉酒也有區別。 

 

當真理髮出亮光，你突然間會說：“那是光明和崇高的美！那裏有一位愛我的神。淩駕于困

擾我的事情之上，有一道光明和崇高的美。如果神屬于我，我也屬于祂，今天發生在我身上

的事，還有就算明天會發生在我身上的事，都微不足道！ 

 

我知道，作為基督徒，假如神得著榮耀，那么，我將心滿意足。因為我知道祂必須除滅一切
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罪惡。光明和崇高的美將淩駕于困擾我的一切事物之上，而我甚至不會在意今天或明天將有

什么事臨到我，因為我知道與祂同在，我必得勝！我知道與祂同在，祂屬于我，而我也屬于

祂。我不再憂慮什么。 

 

“‘他毫無憂慮地呼呼入睡。’＂你看，這就是聖靈充滿的意思，就是說：在你眼中，真理

發光，聖靈榮耀基督！ 

 

我們也說過聖靈充滿有不同的程度。我們也提到你只要日復一日地悔改、順服，禱告、悔改

和順服就能經歷到持續的聖靈充滿。這一點我們談過了。 

 

聖經在這裏說，聖靈充滿是當下持續的進程，必須常規性的永遠持續下去的。但是，我們也

提到聖靈充滿有不同的程度；有時候，當神讓你很真實地體會到祂，你會經歷到聖靈大能豐

沛的膏抹！ 

 

我們用來解釋的圖像是這樣的：“我是孩子們的父親，我跟他們一起走在街上。但在某個特

殊時刻，有個孩子說了一些觸動我內心的話，我立刻停下來，把他摟在懷裏，說：‘孩子，

我真高興你是我的孩子！’他們哭了起來。你說：‘我真高興你是我的孩子！’我們繼續往

前走。＂ 

 

可是，你不能這樣生活，不能夠讓他總是摟著你的脖子，你也摟著他的脖子！雖然關係一樣

沒有變，但卻是在那一刻，我們正享受著我們的關係！ 

 

有時候，有些基督徒是有這些經歷的。你僅僅盡了你的責任，做了神指示的工作而已，可是

你會經歷到神同在的大能和恩膏。我們說過，有些教會在這方面真的搞混了，因為這些偉大

的聖靈膏抹和能力的體驗，不一定是經常臨到的、常規性的聖靈充滿。你會誤會，以為那些

偉大的經歷就是你恒久的慣常體驗！而且會將你一切的罪除淨，使你永遠停留在那個狀況

中，你必須永遠處于這個層面上。這是人們混淆的觀念，這一點我們也談過了。 

 

我們曾經講到你可以藉著兩重動力被聖靈充滿，就是：治死及渴望。 

 

我們可以用很多方式去形容它，也可以說，悔改，把你的罪帶到十架下，在動機的層面上消

除罪的意念，與基督認同，看見自己完全在基督裏被接納；你憑信心悔改，治死身體的惡行，

並且渴望祂為你成就的事。 

 

不要令聖靈擔憂，不要消滅聖靈的感動。這方面我們談過了，而且指出如果這兩件事恒常發

生，那么在某些時刻你會經歷到聖靈的充滿；在神的同在中你會感受到祂大能的膏抹。 

 

除了（治死和渴望）之外還有另一件事就是：神賜我們聖靈的三個標誌。這是保羅在以弗所

書 5章 19到 21節說的。仔細的觀察，必能明白聖靈充滿的生活，是喜樂的、能自我約束的。

我們談過這個道理。但是保羅問：“聖靈如何將祂自己顯明？聖靈如何讓自己被看見？聖靈
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如何向你彰顯自己？＂答案有三點。（第三點我們今天將不會多談） 

 

這三樣標誌就是：心中的頌贊；滿足感，常常凡事謝恩；以及存敬畏基督的心，彼此順服。

第 19節說:“當用詩章、頌詞、靈歌、彼此對說，口唱心和的讚美主。＂這是第一個標誌。 

 

音樂家們！請聽好！聖靈充滿的其中一個標誌是音樂！就是發自內心，並且代表你和其他基

督徒的關係的音樂。 

 

聖靈充滿的第二個標誌是感恩的生命，20節說：“凡事要要奉我們主耶穌基督的名常常感謝

父神。＂ 

 

聖靈充滿的第三個標誌是：“當存敬畏基督的心，彼此順服＂。 

 

今天，我們要思想的就是這三點。 

 

你們很幸運，其中一點我們根本不必談。第三點：“當存敬畏基督的心，彼此順服＂。這當

然是重要的。這意味著聖靈充滿涉及權利的放棄，重視相互順服的關係。但是，如果細究第

21節，你會發現它其實就是本章其餘內容的引子。 

 

基本上，它涵蓋所有的人際關係，包括男女、夫妻、父母與子女、以及雇主與雇員的關係。

因此，本章的其餘部分和第 6章的大部分，都在描述你被聖靈充滿后必然產生的關係。但願

我們從中學習到一樣功課：被聖靈充滿不僅表示在崇拜中得著榮耀的衝擊。聖靈充滿意味著，

你被聖靈充滿的方式，必定對你所有的關係產生持續且全面的影響。這些關係包括你與父母、

與家人和同事。你從關係中知道你是被聖靈所充滿。 

 

假如你認為你是被聖靈充滿，而你的關係卻一塌糊塗，並且情況依然不變，沒有絲毫改善，

看不見任何醫治，全然沒有和好與平衡，那么你就沒有被聖靈充滿。第 5和第 6章的其餘部

分都在這個標題之下，我們不詳盡地去談。我要為這個段落的訊息作結論的原因是，到了后

面論到男女以及婚姻中的夫妻關係時，要為我們開啟一個全新的區塊，到時候才是我們要深

入去研究並探索的。 

 

讓我們回到聖靈充滿的前兩個標誌，就是：心中的頌贊以及在任何環境中都要凡事謝恩。我

們先注意沒有列出來的內容。我必須提到這一點。很多人談到聖靈充滿…，或許有人會問：

“這是一間聖靈充滿的教會嗎？＂有沒有人問過你這個問題？他們問了什么？好，現在你要

注意沒有列出來的部分。聖靈充滿的標誌還可以包含很多其他東西。但是，如果那些東西沒

有列出來，它們不一定是聖靈充滿的標誌。你懂我的意思嗎？假如你讀聖經，不一定單單讀

使徒行傳，假如你研究教會歷史，你會看到聖靈大能的運動各有其奇妙的不同彰顯方式。 

 

你可能會做的一些最有意思的事情之一是去研究，發現，自從十七世紀以來，大約每五十年
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左右，都有盛大的、被稱為復興的聖靈運動！ 

 

這或許是在文化上、或透過文化而有的強烈聖靈運動，或透過社區，以至國家所發生的聖靈

運動，總是會激勵數以千計的人歸向基督。整個社會的面貌會被改變，這種事情已經發生過

了幾次。在十七世紀二十、三十和四十年代的大復興；在 1800和 1810年代的第二次大復興；

在 1857到 1859年的第三次大復興；在十九世紀初的第四次大復興，在各個不同地方發生，

例如在美洲、美國、愛爾蘭、韓國。最后幾次更大的復興發生在東非。仔細觀察，你會看到

確實有這回事，而我稱之為來來去去的“現象＂。我說的“現象＂指的是你聽到“復興＂這

個詞的時候所想到的事情。 

 

有時候，因著聖靈奇妙的運行，人們在情感上深受激動，在聚會中因為自知有罪，或感受到

神同在的大能，而不斷地昏厥、暈倒，這些情況並非罕見。有時候，在某些處境中，也有許

多關于神跡、醫治、人們突然對于一些問題或狀況恍然大悟，以及能預言未來等等的記錄。

當這些神跡發生的時候，當這些情感上的奇妙經驗發生的時候，我們應該如何去理解呢？在

每次的復興當中，有時候並且在某些地方，其中一些現象總是會發生，而也有些並沒有發生。

曾經有全國三分一的人民因為一些復興運動而信了主，可是，（也有些時候）那些現象卻沒有

出現。 

 

但在另一些處境中，有些現象卻比較常見。在第一次復興當中有些偉大的領袖，如：美國的

約拿單．愛德華茲；英國的喬治．懷特菲、循道會的創始者──約翰．衛斯理。他們有時看

見那些現象，那么他們怎樣理解呢？他們的意見分歧。信不信由你，約拿單．愛德華茲認為，

那大多是聖靈的作為。而喬治．懷特菲則相信是情感作祟，是人們把自己投入一種情感的亢

奮中。 

 

約翰．衛斯理的態度卻相對中立，他不真正知道自己的意見。這讓我們明白，有些復興運動

並不存在某些現象，而有些則有那些現象。事實是，這些現象都不在這段經文的清單裏。為

什么？因為有時候，那些現象出現，有時卻沒有出現。如果我們說：“除非我們看見這些現

象，不然，這就不是聖靈充滿的運動，這就不是一間聖靈充滿的教會＂，這是錯誤的。 

 

這段經文不是這個意思。這也不是我們在歷史中看到的。如果你說這些現象會發生，或說它

們必須發生，都是錯的！你如果這么說，那就是在銷滅聖靈的感動。你其實是在對聖靈說：

“你必須這樣做工！必須這樣運行！＂你忘了聖靈才是主！ 

 

哥林多后書說：“主就是那靈；主的靈在那裏，那裏就得以自由。＂這是什么意思呢？這意

思是，聖靈是主！如果聖靈是主，祂也有權柄，祂也能按祂的主權自由運行。你不能那樣控

制祂。如果有人問我：“某某教會是一間聖靈充滿的教會嗎？＂我要回到這張清單，而不是

其他的清單！我要反問他：“那間教會有這張列表裏的特徵嗎？＂ 

 

首先！有某些的現象並不證明這是聖靈的標誌。但這張清單則能夠，因為這些事情才是必需

的記號。你明白嗎？那么，還有哪些記號是必需的呢？好，這裏有兩項，我們可以叫它做一
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系列的記號。 

 

第一，音樂人一定會特別留意這一點，對嗎？音樂是聖靈大復興運動的必有記號之一。除此

以外，沒有別的途徑，沒有別的方法去理解它。醫治不一定是聖靈運動的一個記號。儘管有

醫治，但醫治不是必有的記號。醫治不在這張清單裏，所以醫治不是必有的。但音樂是必有

的記號。第 19節說：“當用詩章、頌詞、靈歌、彼此對說＂。 

 

但你要記住上文。上文說的是醉酒，保羅說：“不要醉酒，…乃要被聖靈充滿。＂你們會花

時間這樣在一起。上文談論的是你喝醉了，會怎樣！除非你真得很沮喪，不然你不會自己一

個人喝悶酒，把自己灌醉的是不是？你總是跟大夥人一起喝醉。在每一個文化中，每一個社

會裏都一樣，你跟大家一起喝酒，喝得興高采烈，自然會愈來愈興奮。你會漸漸失去自約的

能力、心靈變得比較脆弱、但勇氣卻增加，而約束力則減弱，但同時你的創意卻會提升。因

為人一高興，約束力就減弱，心靈的脆弱浮現，勇氣也有了，你願意出來嘗試新事物，這就

是創意！ 

 

因此，人們會唱歌、講故事，很有創意地表達自己。大家都在聽這些歌曲、聽他們的獨白和

故事。這要看醉酒的人表演什么。在我們的社會裏，醉酒后的行為或許最沒有創意。鐘馬田

是我最敬仰的人物之一，他是威爾斯人，1890年代末在威爾斯長大，我猜他出生于那個時代。

我讀過他其中一篇講道，他用了一個威爾斯的片語，翻譯過來就是“快樂的夜晚＂。在“快

樂的夜晚＂，農民們聚在某個農民的家裏。他們的廚房很大，裏面有一座巨大的火爐。一天

工作完畢，大家都聚在那裏，開懷暢飲，然后開始唱他們自己創作的歌曲。他們也作詩，拿

自己的詩出來念。創意滿瀉！人們聚在一起就是這樣，享受歡聚的好時光！ 

 

這就是保羅教導的背景。保羅說：“你們是基督徒，被聖靈充滿了，應該有怎樣的表現呢？

＂可是，我們現在沒有聚在一起，沒有喜樂、溫暖、卻有約束力。我們也沒有聚在一起，創

作歌曲、講故事，我們不再做這些事！我們進到教會，坐下，聽鋼琴演奏。保羅說的是，如

果你們被聖靈充滿，那么，你們彼此之間的社交關係、相互的交流、唱歌、音樂和創意將會

使舊的一切相形見絀.。基督徒不是僅僅擅長社交，而是最能夠令人如沐春風。 

 

基督徒應該發揮社交功能，彼此對說，分享神在我們生命中的作為。而這所帶來的愉悅、喜

樂和刺激、會使我們創意無窮，遠遠超過我們原本擁有的。保羅說的是：“如果你們被聖靈

充滿，你們會聚集一起，用詩章、頌詞和靈歌彼此對說。＂而一個很簡單的事實就是，今天

除了有基督徒一代又一代的音樂出現之外，我們從來沒有所謂盛大的復興、從來沒有聖靈運

動、從來沒有所謂重要的聖靈運動。你要看聖靈曾經來到嗎？你只要看看那些詩歌集，打開

你的歌集，讀一讀那些詩歌，你會發現這些歌曲創作在歷史中並不是一塵不變的持續出現。

而是這裏出現一陣、那裏一批！由聖靈偉大運動所催生。 

 

經文說到音樂總是聖靈運動的產物。真正的聖靈運動總會帶來充沛的創意。回到舊約時代，

你會看到以色列民建造會幕時，那些工匠、藝術家們都集合一起。他們都有聖靈的恩賜，能

製作美麗的東西。仔細思想一下，你也要發現我們應該時常以最美好、最有創意的方式表達
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自己。這並不意味著我們都能作曲寫歌。但能確定的是，會寫歌的人發現自己在聖靈的引導

下，創作能力會大大提高。不僅如此，那些對音樂一無所知的人，會發現自己在有生以來第

一次想要唱歌，也必須唱歌。大多數基督徒知道，自己原本對音樂沒什么興趣，但信了耶穌

之后，你發現自己在敬拜中首次對音樂感到有興趣了。 

 

這個道理有什么實際的涵義呢？我不是十分確定，我是說，我覺得基督徒沒有領會到這節經

文的意思。我們應該聚集在一起，互相激勵，以美好的創作來表達神在我們生命的作為。你

得要去思想，思考一下，你應該怎樣回應聖靈！ 

 

請留意，這是發自內心的，因為我們要用詩章、頌詞、靈歌這三樣東西彼此對說。我們先來

瞭解它們的含義。有時候，你們應該在聚會中，利用舊約聖經的經文來頌唱。我們是這樣做

的。頌詞是我們創作的、寫下的音樂。至于靈歌，沒有人真正理解它的含義。但研究希臘原

文，就知道它也許指的是“自發性的屬靈音樂＂。韓德爾是個例子。我不知道他的創作有多

少成分屬于啟示性，但韓德爾在創作《彌賽亞》時有一次深刻的經歷。看來他絕對很像被聖

靈所感動。那是一首靈歌。 

 

你可以拿出詩歌集來讀一讀，光是閱讀這些偉大詩歌創作的歷史，足以讓我們心往神馳！許

多時候，我們稱這些詩歌為靈歌，是內心喜樂的湧流！我不知道你是否喜歡這些詩歌，我不

想選一首你不喜歡的，但例如由海弗格爾所寫的：《主，禰得著我一生》，它不僅調子優美，

也表達了作者的創作歷程。 

 

歌詞說道： 

“主，你得著我一生，使它歸你成為聖； 

得著我手與我足，勤作你工，奔你路； 

得著我口與我舌，傳揚你話，頌你德。 

得著我心與我意，全歸于你不他依。＂ 

 

這就是靈歌，最后她說：“得著我日與我時，歸你使用永無止。＂ 

 

她談到創作這首詩歌的經過。當時，她利用大約兩星期的假期去探訪一個家庭。那裏有十個

朋友，大多是非基督徒。而當中的幾個基督徒的生活一塌糊塗，都很糟糕。她去之前，禱告

主：“主啊，我離開前，求你使我成為你的器皿，讓聖靈進入這十個人的生命中，要嘛把他

們帶領到你面前，把他們從坑中拔救出來，或使他們知道自己的罪，叫他們藉著我更親近你。

＂她到了那裏，每天早上都禱告：“我希望他們會這樣受到影響…讓我有機會被神使用，作

祂流通的管道。＂她對這些人的影響令人驚訝！她說，她在那裏的最后一晚，看到神奇妙的

作為。她坐下來，感到要不住地讚美主，于是開始寫下心中的想法，寫下這些字句，便創作

了：“主，你得著我一生，使它歸你成為聖＂，而成為一首靈歌。 

 

細心閱讀，你會看到這些詩章、頌詞和靈歌都是出自內心對主的頌贊之音樂。讓我再為你念

一些文字。這是說，最終聖靈充滿的基本記號是存在的讚美。一個被聖靈充滿的基督徒與一
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個沒有被聖靈充滿的基督徒的區別，是在于聖靈充滿的基督徒總是不住地透過音樂的旋律去

讚美神，察覺到神的恩賜是值得讚美和感恩的。聖靈充滿的真正標誌是：在任何時間心中都

在頌唱一首讚美的詩歌。 

 

讓我為你念一段文字。我不確定是誰寫的，但幾年前我把它們收集下來。這是與讚美有關的

短文。它說：“當你發現一本好書、絕佳的風景、偉大的音樂，你會迫不及待地要找別人來

讚美它。你非得向某人稱讚它，也使他們附和、回應，否則你的喜樂仍是不夠完滿、不完全。

這豈不是難以置信的嗎？豈不是很美妙嗎？讚美在生命中起的作用是不可思議的，如果你有

值得讚美的事，你總會找人來一同稱讚它。你必定會向他們讚賞它，讓他們也看見它。你非

得要他們前來看見了那幅圖畫，或聽到了那段音樂后，說：‘哇！真棒！’，那時你才真正

滿懷喜樂。你的喜樂如同樹上的嫩芽，要等到有人對你說：‘真棒’，它便開花結果。＂這

就是讚美的本質。你必須向別人稱讚它，讓他們也稱讚它，這樣你才會滿懷喜樂。你必須讚

美，使你的喜樂滿滿。請留意，最不快樂、最麻木和最滿腹憂愁的心靈以及最不高興和最痛

苦的人，就是那些不讚美的人。沒有任何事情引起他們的興趣。一件芝麻綠豆小事會毀了他

們的一天、毀了一部電影、毀了一段關係。他們是既沈悶又不快樂的人。 

 

最近我收到一封信。寫信的人是個基督徒。她在信中批評自己，她說她和一位基督徒朋友參

加一個研討會。那個研討會是討論某個題目，但因為表達得不夠好，而且很多內容都是她聽

過的，也是她不會贊同的芝麻小事。她說，她以前不贊同那些事，也從來沒有贊同過；對于

那些相信那件事的人，她也決不尊敬。因此，她在研討會中站起來，要走出去之前，正準備

跟她的朋友說：“啊，浪費我的錢！你相信他的話嗎？＂這時，她的朋友卻先對她說：“啊，

有兩三件事是我從來沒有聽過的！這次我真的學到了很多東西！＂她只好很謹慎地、吃吃地

笑著說：“他這樣說的時候，不知道在想什么呢？＂。 

 

她的朋友說：“噢，沒錯！是有點笨！＂但我的重點是，他朋友離開前可以做的第一件事是，

他找到了可以值得讚美的事情。對于寫信的這個人來說，她呢，卻被兩三件自己憎惡的事毀

了一切。砸了一切！“我的一天就這樣被毀了，因為我看到這一幕，整部電影都被毀了！看

到這一段，這整本書對我來說也全毀了！＂聽眾朋友，你是不是這樣呢？如果你感到煩悶，

這是因為你不知道怎樣讚美！ 

 

如果你今天還沒有找到任何事情來讚美的話；如果你在研討會中感到不耐煩的話，那么，你

就沒有什么可以讚美的。讓我這樣說下去吧！有人說，最煩悶、最不愉快的人，就是那些不

讚美的人。然而，那些讚美的人卻發現許多事情都很有意思！他們覺得很享受。那些很會讚

美的人能夠在品性上顯得溫柔、有人情味並且有高尚的情操。讚美的機制和感應的官能與你

生命的中心是密切聯結的。它與那使你之為人的本質是緊密相連的。 

 

重點是：最能夠讚美神和以及最愛神的人，會在世界上找到最多可以去愛的對象。那些最不

懂得讚美神和不讚美祂的人，卻總是在神對付他們生命的事情上找岔子。你也會發現外面的

世界沒太多事可以讓你讚美。我相信，藝術的精髓，音樂和藝術之所以偉大，就是在于你能

夠在那裏找到可以讚美和謳歌的東西。 
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請注意，我不是談論藝術神學。藝術並不是為它本身而存在；藝術乃是將潛在的真實表現出

來，將人性的尊貴、創造的榮耀、上帝的偉大以及人類的悲慘表現出來。我並不是說每一首

歌曲、每一件藝術表現都必須是喜樂的，積極的。我完全沒有這個意思。但我的確切意思是：

那些被聖靈充滿的人有一股創造性的藝術衝動，是因為這些人在神的裏面找到了最多可讚美

的事情，同時也在世界上找到了最多可讚美的事！我想原因就是在此吧！那些覺得自己最愛

神的人，會發現自己最關愛世界，而這個世界成了值得稱讚、感恩的好地方！ 

 

你明白這個意思嗎？你理解這股力量嗎？你體會到這個迫切性嗎？現象、醫治、情感上的經

驗、沒錯，這些或許重要，但是不在這張清單裏。聖靈的必有記號是，你們在心裏產生存在

的讚美。你們不斷地向祂發出歌頌的旋律，要以最有創意的、最優美的方式互相表達對唱、

頌贊神。因此，音樂是聖靈充滿的必有記號。 

 

第二，你必須有滿足感。這一點我只輕輕帶過。聖靈充滿的第二個重要標誌，也在列表中，

那就是：“凡事要奉我們主耶穌基督的名常常感謝父神。＂你留意到這話裏的重複性嗎？“凡

事要奉我們主耶穌基督的名常常感謝父神。＂羅馬書 1章 18節說：“原來，神的忿怒從天上

顯明在一切不虔不義的人身上，就是那些行不義阻擋真理的人。＂ 

 

什么事最令神忿怒？什么事最令那位創造繁星如海沙的宇宙創造主上帝忿怒？你讀到了這節

經文嗎？你聽到了嗎？“因為，他們雖然知道神，卻不當作神榮耀他，也不感謝他。＂聖經

說，人類不虔不義的根源，就是忘恩負義。這就是最令神忿怒的頭號的罪！這是羅馬書 1章

21節說的。忘恩負義是一切的根源。你或許會說：“你在開玩笑吧！＂謀殺、強姦、壓制、

不公平、奴隸。按聖經所說，這一切都來自忘恩負義。這是關乎心靈的事情。這是頭號殺手！

難道你不認同嗎？比方，在人的層面來說，如果你寫一篇論文，你會使用很多獎學金和資料

源，而你的文章並沒有註腳說明資料源！這很嚴重啊！不是嗎？這叫什么？這叫做剽竊！什

么是剽竊？剽竊就是你不認賬！剽竊就是你變成你才是真正的作者！剽竊就好像你是權威、

你是作者！否認你依靠他人、表現得獨立自主、不認賬！這就是忘恩負義！這是不合法的！ 

 

好，我們進一步說下去！假如在二次世界大戰的時候，你捉到一個企圖推翻我們政府的德國

或日本士兵，你怎樣做？你應該怎樣做？假如你真的捉到他們，你要文明的對待他們，把他

們關在集中營裏。還是你要照著日內瓦公約對待他們。 

 

那么在二次世界大戰的時候，如果捉到一個企圖推翻自己政府的國民又如何呢？怎樣辦他

呢？把他關在監牢裏？不！那會怎樣？處予死刑！ 

為什么會有差別？這是一個關乎感恩的問題。國民對自己國家感恩也有義務。他不能像那些

別國的人那樣做，你必須承擔國民的職責。因此，國民如果企圖在戰爭時期推翻自己的政府，

那叫做什么？不是叫做剽竊，而是更加嚴重。是什么？就是叫做叛國！背后的原因是什么？

就是忘恩負義！ 

 

我們在這裏稍停一停，思想一下。如果那些形式的忘恩負義是如此嚴重的話，那么，最高形
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式的忘恩負義必然愈加嚴重！當你決定你愛怎么生活就怎么生活；（很多人都是這樣）當你要

自己決定聖經在這方面的道理對你是否實用；當你決定你說了算；當你決定生命由你掌握，

那么你會怎樣做呢？這種行為是宇宙性的剽竊，比前面說的剽竊惡劣得多了！甚至于可說是

逆天行道。 

 

回到羅馬書第 1章，那裏告訴你一些被你自己限制、壓制的事，你甚至沒有看見它。你不承

認它的存在。你所有的問題根源都是因為你對神忘恩負義。你的一切問題都出自忘恩負義。

正如我們在羅馬書第 1章看到的人類一切問題的根源一樣，我們所有的罪都是因為我們不認

賬！沒有看見我們所倚靠的上帝，而我行我素，好像我們就是自己生命的主宰、好像我們自

己當家做主！這是講到一切罪惡的根源。 

 

因此，講到聖靈充滿的印記，推動真正基督徒生活的引擎是一顆充滿感恩、喜樂的靈。這就

是為什么保羅將這個觀點分別出來，他是絕對的堅持自己的領悟。要分辨你是否被聖靈充滿，

不是看你在情緒上是否高亢，不是看人們是否透過你得不得到醫治，而是看：你是否常常感

恩？或者正如法蘭西．沙科所說：“你對神的愛是否足夠，以致對于祂帶進你生命中的任何

事物你都會感到滿足？＂ 

 

我不想就這一點發表陳腔濫調的言論。我知道在聖經裏沒有比這方面的道理更加困難的。原

諒人，是困難的。慷慨施捨金錢給人，是困難的。傾囊捐助窮人，是困難的。伸張正義是困

難的。修復破裂的關係，是困難的。保持自己純潔，是困難的。我是說，這些事情都是十分

困難的。沒有像這些那么困難的事！ 

 

然而，這是被聖靈充滿的必需標誌：常常凡事謝恩！ 

 

我要告訴你個中原因。這一點與真正被聖靈充滿的生命關係是如此密切，原因就是：它最終

要將一個人從“因行為稱義＂的基督教體系中，和一個基督徒從靠“恩典稱義＂的框架中，

分別出來。 

 

請留意聽！因為我們能夠分辨出哪些是法利賽人，即使他們已經悔改了，你還是可以認出他

們是法利賽人。因為他們的態度是這樣：比方你說：“好吧！我認同這一點！現在我碰到一

個問題。我內心很空虛，我承認我需要神，那么我要怎么辦？我每星期要到教會幾次？我要

看什么書？做什么？你告訴我。我必須禱告，這很好，答案在那裏？你給我啊！我打算做我

必須作的事，讓我努力做些什么吧！＂ 

 

而另一個人過來說：“我看到上帝為我完成了一切，祂已經為我成就了一切，祂滿足了每一

個需求，所以我現在過基督徒的生活。感恩的喜樂激勵我的生命，因為祂已經拯救了我。每

一件事都已經為我完成了。＂從你的生活是否被一顆充滿感恩的喜樂之心所激勵，或你只不

過有點責任感，就可以分辨出你是否是真基督徒；或是僅僅是一個道德主義者。 

 

你對神的尊崇足夠嗎？你對祂的尊崇，足以令你滿懷感激嗎？你是否看見感恩能夠激勵一
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切？如果你很難原諒別人，你的問題是，你沒有為神所替你成就的一切來感恩。這是毋庸置

疑的。你不可能一方面對某個人懷怨，而一方面卻記住你對神的虧欠是何等多！你不可能這

樣！不可能的！你非得清楚地意識到神為你成就的一切，你才會相應地對祂滿懷感激，你才

會對他人釋懷！就是這么回事！這與他們怎樣對待你毫無關係。他們或許幹了一些相當差勁

的事，但感恩是解決你今天的怒氣的途徑；感恩是解決你今天的憂慮和焦慮的方法。如果你

在憂慮，你會忘記神為你成就的一切。我知道你會說：“啊，天啊，接下去，會有什么事要

發生在我身上？＂ 

 

你看神為你承擔的這一切！你本來應該死了！你看看祂怎樣眷顧你！感恩是解決你的憂慮的

方法；感恩是解決你的怒氣的途徑；感恩是除去你的內疚的不二法門。你覺得你對自己很差

勁是因為你沒有退后一步，說：“神啊，我為你在十字架上代替我所成就的一切救贖工作，

實在感激不盡啊！＂如果你被聖靈充滿；如果真理對你發出亮光，這是必然的、必有的記號。 

 

也就是說，你要一而再、再而三地、日覆一日的能夠說：“看起來，這挺難的。但是，我要

為此感謝祂。因為祂有智慧，祂在過去眷顧了我。真棒！我要繼續相信祂。＂不過，最重要

的是，你要說：“主啊，因著你為我所成就的救恩，所以感恩在激勵著我前行！＂ 

 

我們一起禱告： 

父神，我們真是感謝讚美禰。主阿，不是我要做些什么，而是禰已經做的事情。主阿，懇求

禰繼續工作，開啟我們裏面真實的認知，一個被聖靈充滿的標誌，是我們心裏充滿了音樂，

讓我們成為一個讚美禰的人。是因為真實的改變，而不是只是形色上面。主，叫我們眼目不

只是定睛在那一些不好的事情，而是看見禰真是配得一切的讚美。生命當中，因為禰的真實，

因為聖靈的充滿，以致我們生命裏充滿了讚美，而且我們凡事都感恩。不要讓我們做一個忘

恩負義的人，禰已經為我們做成在十字架上成就了這一切，讓我們真實的看見，不是腦袋明

白，但行為卻是過著律法主義者。幫助我們成為一個享受禰恩典的感恩的人。謝謝主的同在。

禱告是奉主耶穌基督的名求。阿們！ 


